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26 апреля 2011 г.                                                                       №10 

Об итогах отчетной кампании 2010-2011г.г.
в профсоюзных организациях

В соответствии с Уставом Профсоюза работников го-
сударственных учреждений и общественного обслужива-
ния Российской Федерации и постановлением президиу-
ма МГО Профсоюза №3 от 2 сентября 2010 года «О про-
ведении отчетной кампании в профсоюзных организаци-
ях»� в период с января по март 2011 года в большинстве 
первичных профсоюзных организаций, профсоюзных ор-
ганизациях структурных подразделений и профгруппах 
проведены отчетные собрания (конференции) по итогам 
работы за 2010 год.

Отчеты – важный этап в жизни первичной профсо-
юзной организации и активная позиция членов Профсо-
юза на собрании (конференции), позволяет всесторонне 
обсудить и проанализировать работу за прошедший год, 
вскрыть причины имеющихся трудностей и наметить 
приоритеты в работе на предстоящий период.
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По имеющимся данным на конец апреля из 654 пер-
вичных профсоюзных организаций, входящих в Москов-
скую городскую организацию, отчетные собрания (кон-
ференции) прошли в 575, из 1372 профсоюзных организа-
ций структурных подразделений собрания прошли в 1217, 
из 1190 профгрупп в 1147.

На собраниях состоялся анализ проделанной рабо-
ты, итогов ХIХ отчетно-выборной конференции Москов-
ской городской организации, VII съезда Профсоюза, V 
отчетно-выборной конференции Московской Федерации 
профсоюзов и внеочередного VII съезда ФНПР. 

Отчеты председателей профсоюзных комитетов на 
собраниях (конференциях) отразили профсоюзную рабо-
ту в организациях по всем направлениям их деятельно-
сти. Определены главные задачи – дальнейшее совершен-
ствование работы, повышение эффективности деятельно-
сти профсоюзных органов, рост их влияния в трудовых 
коллективах.

Предметом особого внимания на проведенных от-
четных собраниях и конференциях стали вопросы испол-
нения коллективных договоров, внедрения новой систе-
мы оплаты труда, защиты социально-трудовых прав чле-
нов Профсоюза (в условиях реорганизации учреждений и 
проходящих сокращений численности работников), орга-
низации отдыха работников и членов их семей, возмож-
ности расширения медицинского обслуживания и улуч-
шения условий труда (особенно с учетом аномальных по-
годных условий лета 2010 года) и т.д.

В целях обеспечения гласности деятельности Про-
фсоюза и его органов, расширения возможности ознаком-
ления членов Профсоюза с результатами проведенных от-
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четных собраний (конференций) некоторые профсоюзное 
организации информацию размещали на своих сайтах, 
либо на сайтах своих учреждений. А в профсоюзной орга-
низации Московского главного территориального управ-
ления Банка России (предс. Зинченко Н.И.) кроме сайта 
был оформлен красочный информационный плакат.

Во всех организациях деятельность профсоюзных 
комитетов получила удовлетворительную оценку членов 
Профсоюза.

В ряде профсоюзных организаций проведение от-
четных собраний (конференций) было совмещено с под-
ведением итогов выполнения коллективного договора и 
принятием нового. Например, в Аппарате Совета МФП 
(предс. Захаренков А.Н.), Управлении административны-
ми зданиями ФНПР (предс. Белько В.И.), Московской пе-
чатной фабрики Гознак (предс. Спиридонов О.А.).

Эффективность отчетных профсоюзных собраний 
(конференций) возрастает, когда в их работе принимают 
участие работодатели или их представители. Заинтере-
сованное обсуждение всех вопросов повестки дня состо-
ялось на отчетных профсоюзных собраниях (конферен-
циях): Управления гражданской защиты Москвы (предс. 
Виденеев Ю.М.) Министерства Российской Федерации по 
гражданской обороне, чрезвычайным ситуациям и лик-
видации последствий стихийных бедствий (предс. Полян-
ская Г.Н.), Центральной поликлиники №1 МВД России 
(предс. Давыдова Л.А.), Арбитражного суда Московской 
области и Десятого Арбитражного Апелляционного суда 
(предс. Стаховский Д.В.), Главного архивного управления 
г. Москвы (предс. Ларионцева А.П.) и во многих других, в 
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которых участвовали руководители и заместители руко-
водителей организаций. 

На весомость итогов профсоюзной работы в целом 
и отчетно-выборных собраний в частности, влияет член-
ство в Профсоюзе руководителей администрации учреж-
дений. К примеру, активную поддержку руководства по-
лучает профсоюзная организация Министерства транс-
порта Российской Федерации (предс. Блинков А.Г.), где из 
12 руководителей департаментов 7 – члены Профсоюза.

В работе ряда собраний (конференций) приняли уча-
стие председатель городской организации Профсоюза, 
его заместители и работники аппарата.

В некоторых профсоюзных организациях по объек-
тивным причинам были проведены отчетно-выборные со-
брания (конференции). Например, в 12 профсоюзных ор-
ганизациях избрали новых председателей, а также прош-
ли довыборы в состав профсоюзного комитета в 21 орга-
низации и в состав ревизионной комиссии в 15.

В 145 профсоюзных организациях в соответствии с 
«Общим положением о первичных организациях Профсо-
юза»� участники отчетных собраний (конференций) обсу-
дили и утвердили смету доходов и расходов профсоюзно-
го бюджета на 2011 год.

В целом отчетно-выборная кампания 2010-2011 г.г. 
прошла на хорошем организационном и содержательном 
уровне. Использовались новые формы проведения собра-
ний (конференций), технические информационные сред-
ства. На профсоюзной конференции Аппарата Государ-
ственной Думы Федерального собрания РФ (предс. Гри-
горьева О.И.), участникам были розданы анкеты с прось-
бой оценить деятельность профкома в 2010 году и внести 
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предложения по совершенствованию работы профсоюз-
ной организации.

Вместе с тем, в ходе проведения отчетной кампании 
2010-2011 г.г. отмечен ряд недостатков.

Большинство председателей первичных профсоюз-
ных организаций, выходящих на горком Профсоюза, не 
выполнили п.3 постановления МГК Профсоюза от 2 сен-
тября 2010 года №3, в соответствии с которым они долж-
ны были сообщить до 1 января 2011 года в отдел орга-
низационно-массовой работы дату проведения отчетного 
собрания.

В течение 1 квартала 2011 года было проведено 497 
отчетных собраний (конференции). В основном их прове-
дение сконцентрировалось во второй половине марта. 29 
председателей профсоюзных организаций в связи с прово-
димой реорганизацией в учреждении и предстоящей сме-
ной руководства обратились с просьбой разрешить про-
ведение собраний (конференции) в апреле - мае месяце.

Следует отметить, что 24 председателя профсоюз-
ных организаций в горком Профсоюза до настоящего вре-
мени не сообщили никаких сведений о проведении отчет-
ных собраний. 

Ряд собраний (конференций) проведены без глубоко-
го анализа деятельности профкомов, формально, без уча-
стия руководителей предприятия, учреждения, органи-
зации, а также без приглашения представителей горкома 
профсоюза.

Принятые постановления порой не предусматрива-
ют конкретных мероприятий по устранению имеющихся 
недостатков, активизации работы профкомов на ближай-
ший период.
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Во многих профорганизациях повестка отчетного 
собрания (конференции) не включала рассмотрение сме-
ты на 2011 год.

В ряде случаев слабо проявилась роль ревизионных 
комиссий, призванных способствовать строгому соблю-
дению уставных положений профсоюзными комитетами. 
В некоторых профорганизациях отчетов или сообщений 
ревизионных комиссий не было вообще.

Президиум МГО Профсоюза ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Информацию отдела организационно-массовой ра-
боты об итогах проведения отчетной кампании в профсо-
юзных организациях принять к сведению.

2. Считать недопустимым несоблюдение установлен-
ных сроков проведения собраний (конференций) со сто-
роны ряда председателей территориальных и первичных 
профсоюзных организаций, несоблюдение ими требова-
ний Устава Профсоюза, других нормативных документов.

3. Отделу организационно-массовой работы и кура-
торам горкома Профсоюза активизировать работу про-
фкомов по завершению проведения отчетных собраний 
(конференций) во всех профсоюзных организациях и пре-
доставлению необходимых документов по их итогам в 
горком Профсоюза.

4. Председателям профсоюзных организаций обсу-
дить данное постановление на профсоюзном комитете, 
принять необходимые меры по устранению отмеченных 
недостатков.
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5. Контроль за выполнением данного постановления 
возложить на отдел организационно-массовой работы 
МГК Профсоюза (Жарков Ю.И.) 

Срок: 31 мая 2011 года.

Председатель  В.А. Ульянов



11

26 апреля 2011 г.           №10

О подготовке к летней детской 
оздоровительной кампании 2011 года

Заслушав информацию заведующего отделом соци-
ального развития горкома Профсоюза Зайцевой Н.И. «О 
подготовке к летней детской оздоровительной кампании 
2011 года»�, президиум МГО Профсоюза отмечает, что 
профсоюзными организациями, хозяйственными руково-
дителями предприятий и организаций, отделом социаль-
ного развития горкома Профсоюза проводится большая 
работа по подготовке детских оздоровительных лагерей 
(ДОЛ) к лету 2011 года.

В ряде ДОЛ сменилось руководство, а именно в ДОЛ: 
«Орленок»� МЧС РФ, «Русичи»� МВД РФ, «Лесные поля-
ны»� Федеральное медико-биологическое агенство РФ.

Не открылся ДОЛ «Колосок»� МЧС РФ (будет рабо-
тать как центр реабилитации) и ДОЛ «Солнышко»� ГУВД 
по г. Москве (передается Московской области).

В марте на центральных профсоюзных курсах МФП 
(ст. «Правда»�) прошло двухдневное обучение директоров 
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оздоровительных лагерей, где обсуждались вопросы, свя-
занные с открытием лагерей и методика воспитательной 
работы с детьми.

Для директоров и заместителей директоров по вос-
питательной работе подготовлен методический материал. 
Отделом социального развития оказывается помощь ДОЛ 
в подборе кадров и в укомплектовании лагерей детьми. 

Проведены индивидуальные беседы со всеми ди-
ректорами лагерей, председателями профкомов и хозяй-
ственными руководителями по составлению смет на со-
держание оздоровительных лагерей и формы расчета по-
требности средств на содержание оздоровительных лаге-
рей летом 2011 года.

На 15 апреля 2011 года цены на путевки колеблются 
от 21 000 до 43 500 рублей. С учетом выделенных суб-
сидий цены могут быть снижены. Подана заявка в МФП 
на финансирование косметического ремонта в ДОЛ «Ор-
ленок»� МЧС РФ, «Орленок»� ГАО ВВЦ, «Авангард»� ОАО 
Санаторий

«Авангард»�, «Лесные поляны»� Федеральное медико-
биологическое агенство РФ, «Русичи»� МВД РФ, «Буго-
рок»� ГУВД по г. Москве.

В системе городской организации Профсоюза летом 
2011 года будет работать 14 лагерей с предполагаемым ко-
личеством детей 15 000.

15 февраля 2011 года Постановлением Правительства 
Москвы № 29 ПП установлены приоритетные задачи в 
сфере организации и оздоровления отдыха детей и выде-
лены финансовые средства Московской Федерации про-
фсоюзов для ведомственных лагерей на их подготовку к 
летнему сезону 2011 году.
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7 апреля 2011 года в Московской Федерации про-
фсоюзов прошло собеседование по подготовке лагерей к 
приему детей, с обсуждением вопросов финансирования 
лагерей, организации отдыха детей, кадровых вопросов. 
К собеседованию горкомом была представлена сеть лаге-
рей, выходящих на горком Профсоюза, для включения их 
в городской реестр лагерей г. Москвы, а также форма рас-
чета потребности средств на содержание оздоровитель-
ных лагерей летом 2011 года.

Кроме того горкомом Профсоюза был подготовлен 
и проведен 14 апреля 2011 года семинар для директоров 
ДОЛ, председателей профкомов и хозяйственников по во-
просу организации летнего отдыха детей.

Заведующий отделом охраны труда и экологии МФП 
Захаренков А.Н. – провел обучение по охране труда и про-
коментировал изменения в нормативной базе.

Заведующая финансовым отделом МФП  
Терехина Т.В. - рассказала о порядке использования целе-
вых средств и последующей отчетности.

Участники семинара получили подготовленные от-
делом методические материалы для работы летом 2011 
года.

Также на семинаре были поставлены задачи перед 
директорами лагерей по улучшению воспитательной ра-
боты, по участию в городском конкурсе лагерей и конкур-
се вожатского мастерства.

В настоящее время практически во всех ДОЛ идут 
работы по косметическому ремонту, обновляется мебель, 
детские игровые площадки и малые формы, закупается 
хозяйственный инвентарь, заключаются договора с про-
дуктовыми базами и другими службами, обеспечиваю-
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щими жизнедеятельность лагеря, подбираются кадры, 
осуществляются другие необходимые мероприятия.

Начиная с 15 мая 2011 года будет проходить прием-
ка детских оздоровительных лагерей всеми соответству-
ющими службами с участием технических инспекторов 
горкома Профсоюза и МФП.

Горкомом Профсоюза для организаций, не имею-
щих ДОЛ, разработаны предложения по подмосковным 
детским лагерям, а также некоммерческим учреждением 
«ОПЛОТ»� предлагаются путевки в детские санаторные 
лагери Черноморского побережья Кавказа: «Бимлюк»� - 
Анапа и «Приморский»� - Геленджик.

Как и в предыдущие годы, профкомы будут страхо-
вать детей, выезжающих в ДОЛ в СК «Профсодружество»�. 
Стоимость страховки на смену 35 рублей за ребенка.

Президиум МГО Профсоюза ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Информацию зав. отделом социального развития 
горкома Профсоюза Зайцевой Н.И. «О подготовке к лет-
ней детской оздоровительной кампании 2011 года»� при-
нять к сведению.

2. Выразить благодарность хозяйственным руково-
дителям, председателям профсоюзных организаций, на-
чальникам лагерей за большую работу, проводимую по 
подготовке к открытию ДОЛ.

3. Утвердить сеть ДОЛ. (Приложение № 1).
4. Утвердить директоров ДОЛ. (Приложение № 2).
5. Рекомендовать профсоюзным комитетам, хозяй-

ственным руководителям, имеющих на балансе ДОЛ:
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• обеспечить готовность ДОЛ к приему детей в соот-
ветствии с установленным графиком заездов;

• не допускать до работы в ДОЛ персонал, не прошед-
ший необходимых медицинских обследований;

• завершить заключение договоров, обеспечивающих 
жизнедеятельность ДОЛ;

• обеспечить полноценное питание детей, безопас-
ность их жизни и здоровья, контроль за санитарно-
эпидемиологической обстановкой, состоянием воспи-
тательной работы.

6. Принять активное участие в смотрах-конкурсах 
ДОЛ, объявленных Московской Федерацией профсоюзов.

7. Финансовому отделу горкома Профсоюза своевре-
менно перечислять субсидии, поступающие из Москов-
ской Федерации профсоюзов на организацию отдыха и 
оздоровления детей и с участием отдела социального раз-
вития своевременно осуществлять контроль за целевым 
расходованием.

8. Отделу социального развития и техническому ин-
спектору труда горкома Профсоюза оказать практиче-
скую помощь в приемке лагерей и организации охраны и 
безопасности жизни детей и сотрудников ДОЛ.

9. Обязать профкомы, открывающие ДОЛ, осущест-
влять страхование детей в СК «Профсодружество»�.

10. Отделу социального развития горкома Профсою-
за совместно с некоммерческим учреждением «ОПЛОТ»� 
оказывать помощь профкомам в приобретении путевок в 
ДОЛ в соответствии с их заявками.
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11. Обязать профсоюзные комитеты, начальников 
ДОЛ предоставлять в горком Профсоюза информацию об 
итогах заездов детей и финансовые отчеты по субсидиям 
посменно.

12. Контроль за исполнением данного постановле-
ния возложить на зам. председателя горкома Профсоюза 
Одинцову Л.Н.

Срок: сентябрь 2011г.

Председатель  В.А. Ульянов
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26 апреля 2011 г.           №10

О состоянии спортивно-оздоровительной
работы в профсоюзных организациях

Заслушав и обсудив информацию заведующего от-
делом зарубежных связей, туризма и спорта горкома 
Профсоюза Котенёва Ю.А. «О состоянии спортивно-
оздоровительной работы в профсоюзных организациях»�, 
президиум МГО Профсоюза отмечает, что до 1987 года 
активно работала государственная и общественная струк-
тура по организации и проведению спортивно-массовой 
работы с организациями и населением. Эта государствен-
ная политика реализовывалась через отраслевые советы 
ДСО различного уровня. Кроме того во многих органи-
зациях и на предприятиях содержались в штате инструк-
торы физической культуры, проводившие спортивно-
оздоровительную работу, в том числе с участием и при 
поддержки профсоюзных организаций, в которой прини-
мали участие трудящиеся и особенно молодежь.
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В 90-е годы спортивно-массовая работа в организа-
циях свелась к минимуму и стала крайне зависима от фи-
нансового состояния организации. 

В целях привлечения членов Профсоюза работников 
государственных учреждений и общественного обслу-
живания Российской Федерации к занятиям физической 
культурой и спортом и пропаганды физического воспита-
ния, как важнейшего средства укрепления здоровья и фи-
зического развития трудящихся, Московский городской 
комитет Профсоюза с 2000 года начал возрождать эту ра-
боту в профсоюзных организациях. 

Для организации и проведения спортивных соревно-
ваний постановлением МГК Профсоюза был учрежден 
Комитет по спортивной и физкультурно-массовой рабо-
те, который ежегодно на протяжении 7-и лет проводил 
Спартакиады по семи видам спорта. В Спартакиадах при-
нимали участие от 50 до 70 команд с общим числом более 
1500 человек ежегодно. 

В ходе проведения Спартакиад МГО Профсоюза наи-
более активно участвовали и занимали призовые места 
команды профсоюзных организаций Мэрии и Правитель-
ства г. Москвы, Предприятий Управления делами Прези-
дента РФ, Министерства экономического развития Рос-
сийской Федерации и внешнеэкономических организа-
ций, ГУВД по городу Москве. 

В 2008 году МГК Профсоюза было принял решение 
о проведении Спартакиад раз в два года, а в промежутках 
между Спартакиадами стали проводиться турниры по та-
ким видам спорта, как бильярд, боулинг, стрельба из пи-
столета и дартс. Всего проведено 6 таких турниров.
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Следует отметить, что спортивно-массовая работа, 
проводимая горкомом Профсоюза, дала определенный 
толчок для развития этой работы в первичных профсоюз-
ных организациях, участия их в ведомственных и других 
соревнованиях. 

Изучение спортивно-оздоровительной работы в про-
фсоюзных организациях показало, что многие профсоюз-
ные комитеты активно проводят эту работу в своих орга-
низациях. Практически во всех профкомах назначены от-
ветственные за спортивно-оздоровительную работу. Ряд 
организаций разработали и имеют свои Положения о про-
ведении спортивных мероприятий и регулярно проводят 
Спартакиады и соревнования в профсоюзных организа-
циях. Например: ГлавУпДК при МИД России, Главный 
межрегиональный центр Росстата, Федеральная налого-
вая служба России, Московское главное территориальное 
управление Банка России. Некоторые организации также 
проводят выездные Спартакиады на 2-3 дня, в том числе 
и отдельно для молодежи: это ТПО Министерства эконо-
мического развития Российской Федерации и внешнеэко-
номических организаций и ФГУ ФИПС.

Согласно отчетности в 2010 году в 46 профсоюзных 
организациях использовались профсоюзные средства на 
физкультурно-оздоровительную работу. В основном сред-
ства тратятся на аренду спортивных залов и сооружений 
для проведения соревнований и постоянного оздоровле-
ния членов Профсоюза: от традиционных - бассейнов, за-
лов для футбола и волейбола, настольного тенниса, шах-
мат, бадминтона до новых видов - пейнтбола, керлинга, 
флорбола, гольфа, стритбола, боулинга и бильярда. Об-
щие затраты на спортивно-массовую работу в профсоюз-
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ных организациях за 2010 год составляют более 40 мил-
лионов рублей. 

Ряд профсоюзных организаций активно использу-
ют имеющиеся спортивные комплексы и сооружения 
для проведения соревнований и занятий спортом членов 
Профсоюза. Это Геронтологический центр «Переделки-
но»�, Главный межрегиональный центр Росстата, ГК «Кос-
мос»�, Предприятия Управления делами Президента РФ, 
Московское главное территориальное управление Банка 
России и другие.

Для проведения спортивных мероприятий профко-
мы приобретают спортивный инвентарь (дартс, столы 
для настольного тенниса, шахматы и др.) или используют 
инвентарь, имеющийся в горкоме Профсоюза для прове-
дения соревнований.

Надо отметить, что руководители ряда предприя-
тий и учреждений в соответствии с коллективными до-
говорами выделяют профкомам средства на спортивно-
оздоровительную работу (Внешэкономбанк, ГлавУпДК 
при МИД РФ, Московская типография Гознака, ГМЦ Рос-
стата, ФГУ ФИПС). 

Ряд ведомств проводит спортивные соревнования и 
турниры среди своих подведомственных организаций, 
в которых активно участвуют профсоюзные организа-
ции: МИД РФ, Московское главное территориальное 
управления Банка России, МЧС РФ, Внешэкономбанк, 
Внешторгбанк.

С 2008 года проводится Спартакиада сотрудников 
министерств и ведомств Российской Федерации. Из 20 
команд участниц - 10  - это министерства и ведомства, 
имеющие профсоюзные организации, входящие в Мо-
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сковскую городскую организацию. Активно участвуют в 
этих Спартакиадах Федеральная налоговая служба Рос-
сии, Федеральная служба государственной регистрации, 
кадастра и картографии, Министерство образования и на-
уки Российской Федерации, Министерство иностранных 
дел Российской Федерации.

По результатам проведенных спортивно-
оздоровительных мероприятий профкомы делают под-
робную наглядную информацию с фотографиями в виде 
печатных изданий или настенных газет, размещают ин-
формацию на сайтах своих организации. Наглядно и пол-
но сделана такая информация в Федеральной службе ре-
гистрации, кадастра и картографии, Федеральной налого-
вой службе, Министерстве образования и науки России и 
др. Полученные дипломы и кубки командами победите-
лями выставляются на стендах в организациях.

Однако, как показало изучение вопроса, спортивно-
оздоровительные работа, востребована у членов Профсо-
юза, особенно у молодежи, к сожалению не получает со 
стороны значительной части профсоюзных комитетов.

При этом по-прежнему во многих организациях оста-
ется высокой заболеваемость среди трудящихся, в том 
числе членов Профсоюза, связанная с условиями труда, 
напряженным ритмом работы. Руководители предприя-
тий и организаций, профсоюзные комитеты не использу-
ют имеющиеся возможности для профилактики заболе-
ваемости, укрепления здоровья работников, в том числе 
такие как, проведение спортивно-оздоровительных ме-
роприятий на регулярной основе, включая оздоровление 
членов Профсоюза в санаториях и домах отдыха, а также 
организация туристических и экскурсионных программ. 
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К сожалению, в 85% действующих коллективных 
договорах или соглашениях нет разделов, связанных со 
спортивно-оздоровительными мероприятиями в коллек-
тиве, а там где такие разделы есть, не прописываются 
объемы финансирования этих программ. 

Президиум МГК Профсоюза ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Информацию заведующего отделом зарубежных 
связей, туризма и спорта горкома Профсоюза Котенёва 
Ю.А. «О состоянии спортивно-оздоровительной работы в 
профсоюзных организациях»� принять к сведению.

2. Комитету по спортивной и физкультурно-массовой 
работе МГК Профсоюза работников государственных 
учреждений и общественного обслуживания РФ продол-
жить работу по поведению Спартакиад и соревнований 
для профсоюзных организаций.

3. Профсоюзным комитетам активнее проводить ра-
боту по привлечению членов Профсоюза к занятиям фи-
зической культурой и спортом, использую все имеющие-
ся для этого возможности.

4. Отделу зарубежных связей, туризма и спорта гор-
кома Профсоюза осуществлять необходимую помощь 
профкомам в развитии спортивно-оздоровительной рабо-
ты в коллективах.

5. Контроль за выполнением данного постановления 
возложить на заместителя председателя МГО Профсоюза 
Одинцову Л.Н.

Срок: апрель 2012 года.

Председатель  В.А. Ульянов 
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РЕЗОЛЮЦИЯ ПЕРВОМАЙСКОГО МИТИНГА 

ПРОФСОЮЗОВ МОСКВЫ И ПОДМОСКОВЬЯ

Мы, участники Первомайского митинга, заяв-

ляем о нашей солидарности со всеми трудящимися 

Российской Федерации в борьбе за достойные рабо-

чие места и заработную плату!

Страна постепенно выходит из финансово-

экономического кризиса, но государственная под-

держка, оказанная крупному бизнесу, должна сопро-

вождаться ответными мерами по созданию социаль-

но ориентированной  экономики.

Капитал в своем стремлении получать сверхпри-

быль за счет трудящихся, настойчиво предлагает пе-

рекроить Трудовой кодекс с целью ухудшения поло-

жения работников, ограничения деятельности про-

фсоюзов и, тем самым, хочет снять с себя какую-либо 

социальную ответственность.

В стране не должно быть разделения людей на 

«низших»� и «высших»�.
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Мы не допустим решения финансовых проблем 

бизнеса за счет трудящихся.

Руки прочь от социальных завоеваний трудя-

щихся, зафиксированных в 7-ой статье Конституции 

Российской Федерации!�

Мы выступаем за развитие реального сектора 

экономики, за ускоренную модернизацию промыш-

ленного производства!�

Практика применения  работодателями «заемно-

го труда»�  неизбежно приводит к ущемлению трудо-

вых прав работников, к сокращению рабочих мест и 

устранению профсоюзного контроля за соблюдением 

трудового законодательства.

Поддерживаем внесенный в Государственную 

Думу законопроект о запрете «заемного труда»�  в 

Российской Федерации.

Мы осуждаем попытки реформирования систе-

мы образования, которые ограничивают равные воз-

можности для всех граждан России на получение бес-

платного образования.
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Мы требуем:

• принятия законов в социально-экономической 

сфере только через систему социального 

партнерства;

• немедленной ратификации 102-й Конвенции 

Международной организации труда, в соответ-

ствии с которой пенсия не должна быть ниже 40 

процентов утраченного заработка;

• законодательного установления гарантий трудо-

устройства молодежи;

• принятия государственной программы по обе-

спечению занятости инвалидов;

• проведения взвешенной политики по вопросам 

трудовой миграции.

В преддверии Великого праздника Дня Победы 

и в год 70-летия разгрома немецко-фашистских во-

йск под Москвой мы выражаем искренние слова бла-

годарности всем ветеранам войны и труженикам 

тыла!
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Наша сила – в солидарности трудящихся всех 

стран в борьбе против наступления  капитала на пра-

ва и социальные гарантии работников.

Глобализация профсоюзов это наш 

ответ на глобализацию капитала!

Да здравствует 1 Мая!

Единство! Солидарность! Права человека труда!

МИР! ТРУД!  МАЙ!

1 мая 2011 года, Тверская площадь, Москва
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ВОПРОСЫ К «СОЦПАРТНЕРАМ» 

ОСТАЛИСЬ БЕЗ ОТВЕТА

Председатель ФНПР Михаил ШМАКОВ выступил 
на «форуме бизнесменов»� и задал ряд нелицеприятных 
вопросов «социальным партнерам»�. Чиновники, управ-
ленцы и капиталисты ответить не смогли. По крайней 
мере, не удосужились ответить содержательно...

19 апреля в рамках «Недели российского бизне-
са»�, организуемой «гильдией крупного бизнеса»� - РСПП 
(Союз промышленников и предпринимателей) прошла 
конференция «Производительность труда и качество ра-
бочей силы: задачи посткризисного развития»�. Пригла-
шенный на форум в качестве гостя председатель ФНПР 
Михаил Шмаков построил свое выступление в форме во-
просов к контрагентам, то есть к госчиновникам и круп-
ному бизнесу.

Председатель ФНПР заявил, что выступает здесь от 
имени большинства населения, которое «в заявлениях не-
которых представителей бизнеса и «экспертного сообще-
ства»� подается как некий «низший класс»�. Нам «партне-
ры»� говорят, что это просто поиск терминов, подходящих 
к ситуации в стране. Однако при этом в их заявлениях 
прослеживаются раскольниковские нотки о противопо-
ставлении «элиты»� и «плебса»�, высших и низших су-
ществ»�. Шмаков предложил вспомнить тогда и о «другой 
терминологии, другом противопоставлении: эксплуата-
торы и эксплуатируемые. Может, так точнее будет?..»�

Михаила Шмакова интересовало, сохраняют ли сто-
роны соцпартнерства трехсторонний формат выработки 
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решений по корректировке трудового законодательства 
или выступают самостийно. В частности, станут ли госу-
дарство и бизнес следовать в фарватере печально знаме-
нитого ИНСОРовского доклада? И продолжит ли РСПП 
продавливать «прохоровские»� инициативы по полной пе-
реработке Трудового кодекса и принятию нового «КЗоТа»�, 
отвечающего только интересам бизнеса? «Если послед-
нее, то, может быть, вы все же начнете с пересмотра дру-
гих кодексов - Уголовного, Гражданского, Налогового? - 
иронически спросил глава ФНПР. - Ведь практика, жизнь 
не всегда совпадает с прописанным в кодексах!�»� Далее 
Шмаков заметил, что о потребностях работников и пози-
ции профсоюзов в проекте итоговой резолюции форума 
вообще не сочли нужным упомянуть. И спросил: означает 
ли это, что РСПП «взял курс на частно-государственное 
партнерство»� и с профсоюзами взаимодействовать вооб-
ще не намерен? Является ли РСПП сторонником и «мо-
тором»� демонтажа самой идеи социального государства, 
заложенной в Конституции? Взят ли капитанами крупно-
го бизнеса и государством «курс на деиндустриализацию 
экономики»� (выражающийся, в частности, в полной лега-
лизации всех мигрантов или в закупках дорогостояще-
го оружия за границей при одновременном банкротстве 
наших оборонных предприятий)? «Если все это так, то 
зачем тогда РСПП нужен? - спросил Михаил Шмаков. - 
Ведь если будет деиндустриализация, тогда и своих про-
мышленников здесь быть не должно, да и судьба местных 
предпринимателей незавидна»�.

Отдельно глава ФНПР остановился на поддерживае-
мых бизнесом планах Федеральной миграционной служ-
бы (разработала новую «концепцию миграционной поли-
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тики»�, фактически предоставляющей мигрантам режим 
наибольшего благоприятствования на российском рынке 
труда). Шмаков заявил, что ФМС де-факто отказалась вы-
полнять делегированные ей полицейские и контрольные 
функции и, отталкиваясь от собственной недееспособно-
сти, пошла по самому простому пути, давно прочерчен-
ному ультралибералами: если какое-то отрицательное яв-
ление нельзя выкорчевать под корень, надо-де его узако-
нить. Глава ФНПР заявил, что коренных россиян такая 
госполитика просто выталкивает на Запад, поскольку в 
РФ в массовом порядке ввозится рабсила такой «квалифи-
кации»�, что задачу ей ставят исходя из дилеммы «копать 
или не копать»�. Тогда как «те, кто что-то хорошо умеет 
делать руками и работать головой, побуждаются уезжать 
на Запад»� - они чувствуют себя ненужными здесь. «Если 
противников нелегальной миграции судят как экстреми-
стов, тогда, может, надо прямо заявить, что ФМС у нас 
ЗА нелегальную миграцию? - спросил лидер профсою-
зов. - Или, если нелегальную миграцию государство все 
же не поощряет, получается, в ФМС тоже экстремисты?..»� 
Вопросы, вопросы... (Позже глава ФМС Константин Ро-
модановский по бумажке зачитал доклад о достижениях 
новой миграционной политики, а высказывания Шмакова 
просто проигнорировал, не ответив даже и на наводящие 
вопросы ведущего дискуссии.)

Наконец, глава ФНПР прокомментировал идеи вы-
ступавшего перед ним Ярослава Кузьминова, ректора 
Высшей школы экономики - «цитадели ультралиберализ-
ма»� в РФ. Кузьминов внушал слушателям, что народ в РФ 
не хочет заниматься физическим трудом даже за высокую 
плату, а выбирает для себя «судьбу офисного планктона с 
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высшим образованием»�. Тогда как государству надо сде-
лать акцент на инновационной модернизации профтеху-
чилищ и расширении сети ПТУ. «Фактически предыду-
щим оратором заявлено, что массовое стремление к выс-
шему образованию - это плохо»�, - сказал Михаил Шмаков.

После этих слов благородное собрание подняло крик 
и стало отвечать Шмакову - в меру своих интеллектуаль-
ных способностей и культурного багажа. Кузьминов по-
требовал слова для ответа во внеочередном порядке. Рек-
тор Российской экономической школы Сергей Гуриев об-
винил главу ФНПР в искажении смысла высказываний 
Кузьминова. А глава РСПП Александр Шохин, специаль-
но взявший слово, заговорил о некоем «весеннем обостре-
нии трудящихся»�. После этих слов делегация ФНПР по-
кинула зал.

Шмакову попытались ответить заочно: известный 
нефтепромышленник Леонид Федун высказался за повы-
шение пенсионного возраста, а гендиректор Объединения 
РаЭл (работодателей электроэнергетики) Олег Куликов 
сообщил, что «новый Трудовой кодекс необходим и дол-
жен быть»�, так как действующий ТК «негибок и почти не 
содержит мотивирующих работника к труду факторов»�...

Вадим БАРАБАНОВ

По материалам газеты «Солидарность»�.
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АТАКА НА ТК. ЭПИЗОД ЧЕТВЕРТЫЙ

В истории с Институтом современного развития (от-
крывшим в нашем обществе «низшие классы»�) и Михаи-
лом Прохоровым (предложившим выкинуть Трудовой ко-
декс на помойку) проявляются новые грани. Еще неделю 
назад предполагалось, что вся эта история вертится ис-
ключительно вокруг трудового законодательства. Соот-
ветственно, прошла неделя. И что объявилось нового?

Появился вброс информации о том, что якобы РСПП 
предложил провести пенсионную реформу в формате по-
вышения пенсионного возраста для женщин - до 63 лет. 
Через пару дней РСПП эти сведения дезавуировал, но в 
такой форме, которая у меня оставила вопросы.

Далее. Появляется информация о том, что Федераль-
ная миграционная служба разрабатывает концепцию ми-
грационной политики, которая вообще отменяет квоты на 
привлечение иностранной рабочий силы. То есть рынок 
труда становится открыт для недобросовестной конку-
ренции. (Недобросовестной потому, что главное основа-
ние для привлечения трудовых мигрантов - это возмож-
ность экономии на фонде оплаты труда. То есть более де-
шевое, а не более качественное выполнение работы.)

Следующий пункт. Я могу утверждать с абсолютной 
уверенностью, что в Интернете, в частности в блогосфере, 
началась кампания против ФНПР. Причем сейчас именно 
тот случай, когда говорят о заказной кампании. Одновре-
менно, сразу в нескольких крупных сообществах и лич-
ных блогах, появились однотипные публикации следую-
щего содержания: «Принятый в далеком 2000 году Трудо-
вой Кодекс наконец-то может претерпеть кардинальные 
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изменения. Соответствующую инициативу выдвинуло 
руководство РСПП в надежде на исправление ситуации с 
системой профсоюзных организаций, которая осталась в 
закостенелом состоянии образца 1972 года. Именно тогда 
были приняты последние поправки к КЗОТу СССР, ко-
торые дали основу (если совсем точно - были полностью 
скопированы) для принятия текущего Трудового Кодек-
са. Сказать, что он устарел и для теперешней экономиче-
ской ситуации не подходит - не сказать ничего. Сам факт 
того, что в ТК прописана монополия старой профсоюзной 
структуры, свидетельствует о его несовершенстве и не-
обходимости в реконструкции. Однако есть те, кому это 
невыгодно - и, к сожалению, они имеют очень неплохое 
лобби в правительстве. Речь о руководстве ФНПР в лице 
Михаила Шмакова и Андрея Исаева, которые всеми си-
лами препятствуют принятию любых изменений в дей-
ствующий ТК. Принятие поправок будет весьма полез-
ным в плане развития свободных профсоюзов, переходу 
на отраслевую систему профсоюзов, однако это повлечет 
за собой неминуемый распад ФНПР, чего постараются не 
допустить Исаев со Шмаковым. Их сопротивление может 
оттянуть решение об изменении ТК на довольно длинный 
срок, что было бы очень неполезно для развития промыш-
ленности в стране»�.

Желающие могут провести эксперимент самостоя-
тельно. Зайдите на сайт Яндекса в раздел «Блоги»� и через 
поиск по ключевому слову «ФНПР»� найдите сообщения 
за 15 апреля, идентичные вышеприведенному или очень 
похожие.

Но вот что интересно. До прошлой недели информа-
ционную борьбу с ФНПР вели, по сути, бизнес-сообщество 
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и ультралибералы, рассказывавшие читателям о том, что, 
дескать, «низшие классы»� из доклада ИНСОР - это такой 
типичный «научный термин»�. На прошедшей неделе си-
туация изменилась. К «разоблачениям»� профсоюзов при-
соединились издания, которые в российской политиче-
ской трактовке относятся скорее к оппозиции. 12 апреля 
«Новая газета»� публикует статью Андрея Колесникова с 
подзаголовком «На Институт современного развития «на-
ехали»� за то, чего в его докладе просто нет»�. Ну, понятно 
чего нет - по мнению автора, социальной розни. Колесни-
ков как раз и утверждает, что «низшие классы»� - это «не 
оскорбление, а научный термин»�.

Но дело рознью не ограничивается. Качественно уве-
личивается количество публикаций, где излагается сле-
дующая связка: «профсоюзы, которые симпатизируют 
Путину, наехали на ИНСОР, который написал программу 
для Медведева»�. Подобные «аналитические»� публикации 
включают в себя и откровенный бред, наподобие утверж-
дений о том, что-де «в срочных трудовых договорах за-
интересованы сами работники»�. Бред бредом, но обилием 
этих публикаций у общества формируют представление 
о том, что якобы все уже решено. Трудовой кодекс «не 
очень полезен для промышленности»�, он стоит на пути 
модернизации и инноваций. И вместе с ТК на пути ин-
новаций и модернизации стоят все люди и организации, 
которые выступают против раздербанивания трудового 
законодательства. Логика проста и понятна. Но дело об-
стоит еще более интересно.

К информационному шуму вокруг ИНСОРа подклю-
чились леваки. 13 апреля (на следующий день после «Но-
вой»�) «Независимая газета»� публикует заметку Бориса 
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Кагарлицкого - мыслителя левого, околотроцкистского 
толка. Основные тезисы статьи сводятся к критике ТК те-
перь уже слева. Но самое интересное расположено в кон-
це его материала: «Вопрос сегодня заключается не в том, 
состоится ли пересмотр трудового законодательства, а в 
том, как и в чьих интересах это произойдет. Блокирова-
ние публичной дискуссии приводит к тому, что именно 
РСПП выглядит единственной силой, выступающей за 
перемены, владеет инициативой, ведет пропаганду своих 
взглядов»�. Понимаете? Логика совершенно та же, что и у 
ультралибералов, просто знак другой. Ультралибералам 
«совершенно понятно»�, что в ТК слишком много соцга-
рантий, и поэтому, несмотря на «ретроградов из ФНПР»�, 
ТК должен быть - и будет!� - «отвечать велениям времени»�. 
Левакам «совершенно понятно»�, что ТК никого не устра-
ивает, слишком мало соцгарантий, а значит, он должен 
быть - и будет!� - «отвечать велениям времени»�. Кстати, 
именно цитаты и ссылки на статью Кагарлицкого появи-
лись в блогосфере 15 апреля в рамках кампании, которую 
я выше оценил как заказную.

Бывают ситуации, когда интересы сторон сходятся 
независимо от разницы политических взглядов. Сейчас 
мы имеем пример такого сходства интересов. Справа хо-
тят расшатать ТК и открыть бессмысленную «публичную 
дискуссию»� о пользе срочных трудовых договоров для 
работников. Для чего? Для того, чтобы по результатам 
этой дискуссии еще на один уровень «уронить»� соцгаран-
тии. Слева вроде бы хотят увеличить права профсоюзов в 
ТК. Хорошо? Хорошо звучит. На практике это приведет к 
пресловутой «публичной дискуссии»�, по итогам которой 
см. выше.
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По идее, правые должны выступать против левых, 
но в данном случае они скорее поддержат Кагарлицкого. 
Почему? Потому что он тоже за «публичную дискуссию»�. 
Ну а то, что по итогам этой публичной дискуссии из ТК 
выбьют пару профсоюзных прав - что ж... Значит, не смог 
Б. Кагарлицкий защитить работников. Боролся как лев, но 
не смог. Сил не хватило. Подумать только - а мы думали, 
что он всесилен, раз звал народы на бой.

Но для чего вся эта катавасия самому Кагарлицкому? 
Можно, конечно, предположить личную заинтересован-
ность, но это мелочно, поищем идейный принцип. Ответ 
имеет место в статье: «...независимо от того, кто победит в 
борьбе за пересмотр трудового законодательства, именно 
старые профсоюзы рискуют стать главными пострадав-
шими, а сама федерация может оказаться на грани рас-
пада»�. Чтобы твоя хата была лучше, чем хата соседа, не 
нужно заниматься дополнительным строительством. До-
статочно спалить хату соседа. А если в процессе пожара 
пострадают трудовые нормы - дело житейское. Тем более, 
если в процессе вовлечения в «публичную дискуссию»� 
ваши идеологические враги готовы будут обеспечить вам 
полное информационное содействие. Именно так и про-
исходит: именно материал Кагарлицкого сейчас активно 
цитируется бизнес-изданиями. Это обеспечивает атаке на 
ТК широту фронта - от ультраправых до ультралевых.

Что в такой ситуации делать профсоюзам? Во-
первых, не давать заморочить себе голову ссылками на 
«мировой опыт»� или «ученых экспертов»�. Во-вторых, 
объяснять членам профсоюзов суть происходящего. Что-
бы им тоже лапши не навешали. В-третьих, использовать 
все имеющиеся возможности - от рядовых встреч до Пер-
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вомая - для того, чтобы из раза в раз фиксировать пози-
цию: мы не дадим поломать ТК, его слом приведет только 
к снижению соцгарантий.

Александр ШЕРШУКОВ

По материалам газеты «Солидарность»�.
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ВЫЙТИ НА ПЛОЩАДЬ

Никто не добьется решения наших 
проблем, кроме нас самих

VII съезд ФНПР завершил свою работу, стал истори-
ей. «С чем мы, делегаты, разъехались по домам, что будем 
делать дальше и как?»� - задается вопросом ректор Санкт-
Петербургского Гуманитарного университета профсою-
зов Александр ЗАПЕСОЦКИЙ.

Александр Сергеевич Запесоцкий - ректор Санкт-
Петербургского Гуманитарного университета профсою-
зов с 1991 года. Академик и член Президиума Российской 
академии образования. Заведующий кафедрой философии 
и культурологии, профессор, доктор культурологических 
наук. Член редколлегий журналов «Педагогика», «Лите-
ратурная учеба», «Философия и культура», «Вопросы 
культурологии». Автор изобретений в области оборон-
ной космической техники и свыше 1500 научных и научно-
публицистических работ. Лауреат премий Правитель-
ства РФ (2007) и Правительства Санкт-Петербурга 
(2010) в области образования. Почетный доктор универ-
ситетов США, Ирландии и Украины. Академик Академии 
наук и искусств (Париж), Европейской Академии наук и 
искусств (Зальцбург). Заслуженный деятель науки Рос-
сии. Именем Запесоцкого названа малая планета Солнеч-
ной системы № 6578.

СУМЕЕТ ЛИ ПУТИН, СУМЕЮТ 
ЛИ ПРОФСОЮЗЫ...

Лично для меня главным, кульминационным момен-
том VII съезда ФНПР стало высказывание Владимира Пу-
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тина, завершившее его 36-минутное выступление: «Мы 
вместе делаем общее дело»�. Да и не только для меня. Го-
сти, крупные деятели международного рабочего движе-
ния, подходили ко мне со словами: «Ого, нам бы такого 
главу правительства!�»� А вот один из обывателей после 
съезда высказался скептически: дескать, все политики 
одинаковы. В том смысле, что в одной аудитории говорят 
одно, в другой - другое, но везде - то, что собравшиеся хо-
тят слышать.

Думаю, в России это не так. Вот вице-премьер Игорь 
Шувалов, к примеру, говорит предпринимателям, что они 
- соль земли и народ обязан их уважать больше, чем уче-
ных и артистов. А профсоюзам он ничего не говорит, и 
к нам не приезжает. Мы для него как бы не существуем. 
Дмитрий Медведев окружен ультралиберальными идео-
логами из Российского союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП): знаменитый теперь ИНСОР воз-
главляет Игорь Юргенс, в Госсовете по вопросам проф-
образования главным экспертом выступает Михаил Про-
хоров и т.д. Медведев полагает, что стране не нужны 
единые профсоюзы, нужное некое множество. То есть 
очевидно, что российские государственные деятели ведут 
себя открыто, честно. И это хорошо. Так что будем им ве-
рить. И ценить желание сотрудничать.

Так вот: я уехал со съезда с желанием делать общее 
дело с Путиным. Его практическая деятельность, что для 
нас очень важно, направлена на воплощение в жизнь по-
ложения Конституции: Россия - социальное государство. 
Что в полной мере пока не реализуется, однако правитель-
ство в последние годы сделало немало шагов в эту сторо-
ну. Назову хотя бы социальноориентированный бюджет, 
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выполнение своих обязательств перед трудящимися, по-
вседневную заботу о них. Вместе с тем в стране намети-
лось и немало тревожных тенденций. Олигархи, отстра-
ненные от власти на рубеже веков, снова к ней приблизи-
лись. И это очень опасно.

Сумеет ли Путин сделать то дело, о котором говорил 
с нами, и сумеют ли профсоюзы внести в это дело до-
стойный вклад? Вот вопросы, над которыми я хочу пораз-
мышлять вместе с читателем.

ЧТО ТАКОЕ ВВП?
Общая обстановка в России усложняется, и профсо-

юзные лидеры это чувствуют. Неслучайно местом про-
ведения нашего съезда было избрано железнодорожное 
депо, а не Колонный зал Дома союзов. Профсоюзы сочли 
нелишним «намекнуть»� на остроту ситуации, в ряде от-
ношений похожую на период 1905 - 1917 годов.

Олигархи «оборзели»�. Давайте подумаем: какова 
судьба президентского призыва «Россия, вперед!�»�? По-
видимому, не очень благополучна. Куда ни посмотришь - 
проблемы. Сам Медведев обращает внимание на тревож-
ное положение в правоохранительных органах, корруп-
цию чиновничества, беды российских детишек и прочее, 
характеризуя обстановку в целом как «застой»�. Мне же 
представляется возможным говорить о системном кри-
зисе, в который входит страна. Это не мировой, а наш, 
российский кризис, связанный с внутренними особен-
ностями экономического и общественно-политического 
уклада.

Почему Россия в ходе мирового кризиса провалилась 
по ВВП ниже США, Западной Европы, Японии? Чем мы 
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хуже Бразилии, Индии, Китая, которые в эти годы име-
ли не провал, а прирост? Что собой вообще представля-
ет наш ВВП, как он подсчитывается, как распределяется? 
Почему отток капитала из России за последний год со-
ставил только по официальной статистике около 40 млрд 
долл.? Что за социально-экономическая формация, что за 
система у нас создана и какие задачи решает?

Для меня и многих моих товарищей самым серьез-
ным поводом задуматься над происходящим стал спро-
воцированный РСПП скандал - предложение изменить 
Трудовой кодекс: увеличить рабочую неделю до 60 часов, 
упростить увольнение работников, урезать возможность 
совмещать работу с обучением и т.д. То есть эта публика 
будет на Запад по 40 млрд в год уводить, а расплачивать-
ся рядовые граждане должны? Профсоюзы охарактери-
зовали это предложение как «шаг к развязыванию соци-
альной войны»� и отметили, что даже высказывание по-
добных идей подрывает социальную стабильность в стра-
не. РСПП попросту раскачивает лодку, в которой мы все 
сидим.

КРУШЕНИЕ ЛЕГЕНДЫ
Напрашивается вопрос: да кто они вообще такие? Из-

вестно, что российские профсоюзы обладают более чем 
100-летним историческим опытом и соответствуют ми-
ровым стандартам, определяемым МОТ. Более того, глава 
ФНПР Михаил Шмаков является сегодня лидером евро-
пейских профсоюзов, что говорит о международном при-
знании. А вот предприниматели, РСПП, его верхушка - 
они каким-то стандартам соответствуют? Может ли обще-
ство им доверять, что мы о них вообще знаем хорошего?
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В мире уже давно не принято наступать на права ра-
бочих. Любые попытки подобного рода в любых странах 
теперь оборачиваются массовыми протестами. И уж со-
всем неприлично, когда в стране европейской культуры и 
неевропейской бедности населения инициаторами насту-
пления на права трудящихся становятся герои залоговых 
аукционов, куршевельских скандалов и шабашей на «Ав-
роре»�. Ведь даже по «дырявым»� российским законам обо-
гащение верхушки РСПП представляется весьма сомни-
тельным. Еще хуже - как герои приватизации и залоговых 
аукционов используют свои деньги, как они конвертиру-
ют их теперь в свое влияние, как это влияние сказывается 
на госаппарате, правоохранительных органах, СМИ, эко-
номических и социальных институтах, на развитии стра-
ны в целом.

С точки зрения многих членов профсоюзов, пробле-
ма в том, что в стране сформировалась прослойка людей, 
которые умеют воровать и не умеют производить. На на-
ших глазах зарождающаяся капиталистическая экономи-
ка обернулась системой «распиливания бюджетов»� и «от-
катов»�. Перед теми же, кто пытается заниматься реаль-
ным производством, выстраивается армия мздоимцев. В 
итоге президент зовет Россию вперед, а на ее просторах 
воцаряется лозунг: «Воруем все!�»� В реальности есть, ко-
нечно, и честные чиновники, и «не берущие»� прокуро-
ры, и добросовестные милиционеры. Но им становится 
все труднее в этой системе. Горько читать в публикациях 
«WikiLeaks»� откровения американских дипломатов о мо-
сковской жизни: «Чиновники высокого ранга жалуются 
на трудности ведения дел с министром N. потому, что он 
не берет взяток...»�
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Сложившаяся система плоха не только тем, что не-
справедлива и нечестна. Она неэффективна. С ней не то 
что США и Евросоюз не догнать - за Индией и Бразили-
ей не угнаться. Экономисты обращают наше внимание на 
эфемерность ВВП, фиксируемого официальной статисти-
кой: ВВП существенно завышает реальные блага, произ-
водимые в России, поскольку включает безумные по мас-
штабам спекулятивные «накрутки»� на пути от произво-
дителя к потребителю. Рост цен выдается за рост ВВП. Да 
и откуда взяться реальному росту, когда производитель-
ность труда даже нефтяной отрасли с советского времени 
упала в два раза?

Вот вам и крушение легенды о всесилии рынка, о 
том, что придет частный собственник и появится рачи-
тельное, умелое управление хозяйством. Наши доморо-
щенные собственники ничем, кроме теневых финансовых 
потоков, управлять не способны. Что они хорошего для 
страны сделали? Продукты в магазинах продают испор-
ченные, лекарства - фальшивые, на дороги вместо асфаль-
та бог знает что кладут, жилье строят безобразно, бюдже-
ты с чиновниками пилят... В этом всем, что ли, члены про-
фсоюзов виноваты? Так они у нас в стране на безнадежно 
устаревшем оборудовании на единицу зарплаты произво-
дят существенно больше продукции, чем рабочий в США.

И то, что эти богатые якобы умнее учителей, врачей, 
инженеров - глупость. Интеллектуальное ничтожество 
некоторых долларовых миллиардеров поражает. Но высо-
кие инстанции созывают подобных «предпринимателей»� 
на совещания: дескать, пора переходить от экспорта сы-
рья к его переработке. А способны ли те к чему-то перей-
ти? Профсоюзы в этом сильно сомневаются. К тому же 
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нашему доморощенному бизнесу и так хорошо. Вот све-
жая статистика: объем подозрительных операций, о кото-
рых банки сообщили в Росфинмониторинг, отвечающий 
за борьбу с отмыванием средств, за 10 месяцев 2010 года 
составил 120 трлн руб. Это около 60% объема всех бан-
ковских операций, связанных с экономикой, и втрое боль-
ше годового ВВП страны. Россия обворовывается, деньги 
отмываются и выводятся за рубеж.

Многие профлидеры считают, что к руководству 
РСПП пришли социально безответственные люди. Они 
разбогатели не потому, что умны, а потому, что бессо-
вестны, и куражатся в силу дешевизны чиновников сред-
него звена и продажности СМИ. Но это - голые короли.

ОТВЕТ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА
В социальном государстве, как известно из мировой 

практики, должен иметь место иной баланс между ко-
рыстными интересами предпринимателей и их обязанно-
стями перед обществом, иные стандарты экономической 
деятельности бизнеса. Чтобы Россия пошла вперед, нам 
нужны настоящие промышленники и настоящие пред-
приниматели. Пора вернуться к некоторым идеям десяти-
летней давности: вертикаль власти - альтернатива правле-
нию страной капиталистами-неумехами, олигархи долж-
ны быть от власти удалены на значительную дистанцию.

Вот почему в профсоюзах весьма сильно желание по-
ставить перед властью вопрос о пересмотре итогов «зало-
говых аукционов»�, отказе от «плоской шкалы»� налогоо-
бложения, ограничении дивидендов акционерам и зарплат 
топ-менеджерам, либерализации забастовочных проце-
дур и т.д. Если мы хотим иметь экономику, не уступаю-
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щую немецкой, то не «куршевельских умников»� нам слу-
шать надо, а ввести представителей профсоюзов в сове-
ты директоров предприятий, как это законодательно обе-
спечено в той же Германии. Именно таким должен быть 
ответ гражданского общества на нездоровый всплеск ак-
тивности олигархической верхушки. Путь, предлагаемый 
олигархами, ведет лишь к полуфеодальным, полурабов-
ладельческим отношениям.

Возникает вопрос: а что можно сделать на местах, в 
территориальных, отраслевых, первичных организациях? 
Профсоюзы ведь не будут скупать чиновников, сотруд-
ников правоохранительных и судебных органов... Ответ 
таков. Нужно каждый день доносить до рядовых членов 
профсоюзов простую истину: людям сегодня выплачива-
ют в среднем меньше половины того, что им положено. В 
Западной Европе и США каждый доллар или евро вновь 
произведенного дохода делится в пропорции: 70% - работ-
никам, 30% - предпринимателю. И там работник свои 70% 
несет в магазин и оптимизирует развитие рынка и подъ-
ем производства. А предприниматель полученные 30% в 
основном реинвестирует в развитие дела. В России же ис-
печенный пирог делится в обратной пропорции: 30% - ра-
ботникам, 70% - предпринимателю. Работнику в магазин 
прийти не с чем, потребительский спрос не развивается. 
А предприниматели гонят неправедно полученные мил-
лиарды на Запад. Изменить эту ситуацию работник пока 
может лишь одним путем - выйти на площадь в правиль-
но выбранный момент. Например - 1 мая. Не так, конечно, 
как это было на Манежной, и не так, как в Тунисе и Егип-
те. То не наши методы. Но члены профсоюзов должны по-
нимать, что никто за них их проблемы не решит.
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Мы должны взращивать у товарищей по профдвиже-
нию готовность выйти на площадь и потребовать соблю-
дения наших прав в любой момент, по любому поводу, ко-
торый нам представят безответственные «умники»�. Если 
эта готовность будет - то и выходить, скорее всего, не при-
дется: проводники олигархических интересов, которыми 
кишат министерства и ведомства и которые мешают ру-
ководству вести страну вперед, тонко чувствуют особен-
ность каждого момента и обладают сильным инстинктом 
самосохранения.

Разумеется, курс на строительство современного со-
циального государства будет встречать ожесточенное со-
противление олигархической прослойки и сросшейся с 
нею части чиновничества. Однако модернизация невоз-
можна без капремонта, реконструкции ультралибераль-
ной социально-экономической формации, строительства 
нормального социального государства. За это нам при-
дется побороться. Но без борьбы нет победы.

Александр ЗАПЕСОЦКИЙ

ПРИЗЫВ ПРИНЯТ!

«Выйти на площадь» - так называлась статья рек-
тора Санкт-Петербургского Гуманитарного университета 
профсоюзов Александра ЗАПЕСОЦКОГО, опублико-
ванная по следам январского съезда ФНПР. Эта публика-
ция заинтересовала множество российских и зарубежных 
СМИ, процитировавших ректора СПб ГУП в своих ма-
териалах или разместивших его статью на своих сайтах. 
Обсуждение темы, поднятой Александром Запесоцким, 
продолжилось и там. А также в блогосфере.
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Предлагаем вашему вниманию наиболее интересные 
комментарии, собранные из разных источников.

В своей статье ректор СПбГУП Александр Запесоц-
кий открыто заявляет позицию профсоюзов в отношении 
предложений крупного бизнеса по изменению Трудового 
кодекса (60-часовая рабочая неделя и пр.), говорит о про-
дажности чиновников и социальной безответственности 
руководства РСПП и о проблемах, которые в сложившей-
ся ситуации возникают у российских наемных работни-
ков. Его мнение таково: «...олигархи должны быть от 
власти удалены на значительную дистанцию»�, ведь 
«путь, предлагаемый олигархами, ведет лишь к полу-
феодальным, полурабовладельческим отношениям»�. 
Трудящимся, членам профсоюзов Запесоцкий напомина-
ет: «Никто не добьется решения наших проблем, кро-
ме нас самих»�. И определяет основную роль профсоюзов 
в этой борьбе: «Мы должны взращивать у товарищей 
по профдвижению готовность выйти на площадь и по-
требовать соблюдения наших прав в любой момент, 
по любому поводу, который нам представят безответ-
ственные «умники».

Абсолютное большинство читателей интернет-СМИ, 
оставивших комментарии под статьей ректора СПбГУП, 
поддержали его позицию, а значит, и позицию профсою-
зов ФНПР. «Верно подмечено!� Особенно радует, что за-
тронуты проблемы среднего класса. Действительно, обор-
зели олигархи!�»� - написала Юлия в комментарии на сайте 
«Солидарности»�, и ее мнение отражает отзывы десятков 
участников обсуждения статьи.

Статья Александра Запесоцкого подтолкнула мно-
гих к тому, чтобы не только серьезно задуматься над си-
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туацией, складывающейся в стране, но и сформировать 
и высказать свою позицию в отношении этих процессов 
и роли профсоюзов в противостоянии им. «Раньше ду-
мал, что профсоюзы свое изжили. Теперь понимаю их 
социально-экономическую необходимость. Только через 
такие объединения можно отстоять свои права как граж-
данина, работника, так и как человека!�»� - комментирует 
Максим на www.chelnovosti.ru. А вот комментарий поль-
зователя Ftor на www.wek.ru: «Профсоюзы всегда были на 
стороне народа!� У них богатая история!� Настало время 
снова показать свою силу!� Ведь нас не мало!�»� «Лучше уж 
с профсоюзами, с ними есть хоть какая-то надежда. Чем 
так, как сейчас, когда ты просто подвешен в воздухе и не 
знаешь, что будет завтра, не знаешь, сможешь ли ты зав-
тра накормить детей»�, - признается Миг на www.confuz.
ru.

«Для меня и моих товарищей самым серьезным пово-
дом задуматься над происходящим стал спровоцирован-
ный РСПП скандал - предложение изменить Трудовой ко-
декс: увеличить рабочую неделю до 60 часов, упростить 
увольнение работников, урезать возможность совмещать 
работу с обучением и т.д. То есть эта публика будет на 
Запад по 40 млрд в год уводить, а расплачиваться рядо-
вые граждане должны? - пишет в комментарии на www.
globalsid.com Валерия. И продолжает: - Профсоюзы оха-
рактеризовали это предложение как «шаг к развязыванию 
социальной войны»� и отметили, что «даже высказывания 
подобных идей подрывают социальную стабильность в 
стране. РСПП попросту раскачивает лодку, в которой мы 
все сидим»�. Что называется, «мы легких путей не ищем!�»�. 
В последнее время давно не слышно ничего умного и по-
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лезного от олигархов. Профсоюзы очень важны, в этой 
статье явно показан этот факт!�»�

«Эту бы статью, а лучше прямо в эфир и на всю стра-
ну, чтобы информация дошла до всех!� Олигархи уже так 
разграбили всю страну, что, видимо, один из немногих 
способов держаться на плаву - это увеличение рабочих 
часов!� Так не должно продолжаться!� Я за то, чтобы про-
фсоюзы вновь объединились и доказали свою мощь!�»� - 
вторит Валерии на том же сайте Иван.

Поддержку пользователей Интернета нашел и при-
зыв Александра Запесоцкого к активности гражданского 
общества в вопросах защиты своих трудовых прав. «Во-
ровали и будут воровать, но предел же знать нужно. А 
тем более ответственность!� И меня возмущает факт того, 
что нельзя будет совмещать учебу и работу!� Я бы присо-
единился к митингующим профсоюзам»�, - комментирует 
KAMAZ на www.dent-news.ru. «Давно пора объединяться 
и выходить с демонстрациями и митингами против об-
воровывания нас!�»� - это уже пишет Тимур на www.info-
altai.ru. А вот еще: «Мы не будем молчать. Призыв при-
нят, страна держит оборону!�»� - комментирует Андрей на 
www.confuz.ru.

К сожалению, мы не можем дать полный обзор мне-
ний, высказанных по итогам публикации статьи ректора 
СПбГУП огромным количеством читателей в различных 
СМИ и блогосфере. Но лейтмотив большинства коммен-
тариев прослеживается в представленных нами. И вывод 
такой: призыв действительно услышан и принят, пора 
действовать!�

Вероника ДРЕМОВА
По материалам газеты «Солидарность»�.
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МИНЗДРАВ РАЗДЕЛИТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

ЗА НАРУШЕНИЯ ОХРАНЫ ТРУДА МЕЖДУ 

РАБОТНИКОМ И РАБОТОДАТЕЛЕМ

http://rokf.ru/carera: 04.05.2011г.

В Минздраве при оценке статистики несчастных 
случаев на производстве, особенно в строительстве и 
сельском хозяйстве, пришли к выводам, что зачастую их 
причины - простые нарушения работниками дисципли-
ны труда, нарушения элементарных правил безопасности 
и охраны труда. «В перспективе мы должны четко раз-
вести ответственность между работодателем и работни-
ком. В тех случаях, когда работодатель принял все не-
обходимые и требуемые законом меры по обеспечению 
безопасности труда, а работник их нарушил, то он дол-
жен участвовать солидарно за счет отчислений со своей 
зарплаты в Фонд социального страхования»�,- заявил на 
конференции «Система управления охраной труда: путь 
к непрерывному совершенствованию»� замглавы Минз-
драва Александр Сафонов. Замминистра добавил, что эта 
мера «непопулярна»�, но это «жизненная необходимость»�. 
По словам Александра Сафонова, если работник нару-
шает требования охраны труда, например не пользуется 
средствами индивидуальной защиты, или же не проходит 
диспансерное обследование, или по его вине происходит 
несчастный случай, значит, он тоже «должен стать пла-
тельщиком отчислений в ФСС»� наряду с работодателем. 
По словам замминистра, такие выплаты работник будет 
отчислять в фонд в течение года. Сумму отчислений го-



50

сподин Сафонов назвать отказался, сославшись на то, что 
они пока не просчитаны. В целом, по его словам, отчисле-
ния в ФСС - это «очень действенная мера»� и «стимул для 
работника»�. Александр Сафонов также привел примеры 
западных практик, когда «проинформированный работ-
ник за любое нарушение будет страдать»�, то есть адми-
нистративно наказан.

Готовит Минздрав и другой «экономический сти-
мул»� для нарушающих дисциплину трудящихся. Работ-
ник, по словам господина Сафонова, должен понимать, 
что если он «нарушил требования охраны труда, явился, к 
примеру, в пьяном виде, и его отстранили от работы, зна-
чит, за это время он заработок не получит»�. «Обсуждать 
эти темы в виде законодательных инициатив будем уже в 
этом году»�,- заявил «Ъ»� Александр Сафонов.

Профсоюзы категорически против таких нововве-
дений. «Работник не должен нести никакой финансовой 
ответственности, тем более платить взносы,- заявил «Ъ»� 
секретарь Федерации независимых профсоюзов России 
(ФНПР), главный технический инспектор труда Вита-
лий Трумель.- Именно работодатель создает такие усло-
вия труда, когда у работника есть мотивация не нарушать 
требования охраны труда»�. По словам господина Труме-
ля, к нарушению работником правил безопасности при-
водят неудобная эргономика, неправильно выстроенная 
работодателем стратегия работы и другие факторы, в том 
числе экономический, который «заложен в структуру зар-
платы, когда фиксированная составляющая на уровне 30-
40%, а остальные - переменные, надбавки за выполнение 
или перевыполнение плана»�. «При расследовании не-
счастного случая очень сложно установить человеческий 
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фактор. Когда начинаем тянуть ниточку, то появляется 
очень много косвенных и прямых причин, которые побу-
дили работника нарушить правила охраны труда»�,- отме-
чает главный технический инспектор труда ФНПР.

Между тем неблагоприятная ситуация с услови-
ями труда работников влечет за собой существенные 
экономические потери, утверждают в Минздраве. Чис-
ло работающих в условиях, не отвечающих санитарно-
гигиеническим нормам, с каждым годом увеличивает-
ся. Так, если, по данным Росстата, в 1997 году в таких 
условиях трудилось 17% работников, то в 2007 году - уже 
24,9%, в 2009-м - 27,5%, а в 2010-м их число достигло 
29%. Такое количество мест сдерживает развитие эконо-
мики и снижает качество трудового потенциала, отмеча-
ют в министерстве. Так, прямые потери, то есть расходы 
Федерального фонда социально страхования на выплату 
обеспечения по страхованию, за 2010 год составили 44,1 
млрд руб., или 0,1% ВВП. В министерстве подсчитали, 
что косвенные потери ВВП за счет пострадавших в тру-
доспособном возрасте составляют более 97 млрд руб., или 
0,2% ВВП. А потери за счет временной нетрудоспособно-
сти в связи с несчастными случаями на производстве и 
профессиональными заболеваниями Минздрав оценил в 
18 млрд руб. Таким образом, прямые и косвенные потери 
в 2010 году составили 0,35% ВВП.

По данным Роструда, из-за несчастных случаев на 
производстве в 2010 году погибли 3244 работника, что на 
1,3% больше, чем в 2009 году.

Представители Минздрава на конференции в очеред-
ной раз назвали планы этой модернизации: создание си-
стемы оценки качества каждого рабочего места, внедре-
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ние системы управления профессиональными рисками, в 
частности введение прямой зависимости размера скидки 
к страховому тарифу от фактических условий труда, со-
вершенствование системы административных стимулов, 
обязывающих работодателей строго соблюдать требова-
ния охраны труда. В этом году Минздрав планирует под-
готовить комплекс мероприятий, направленных на сохра-
нение здоровья работников на производстве.
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